
昨日，全國人大常委會委員長張德江參加香港代表團審
議政府工作報告時指出，香港的最大優勢是依托祖國內
地，香港社會要緊緊圍繞「謀發展、保穩定、促和諧」，
抓住國家實施「十三五」規劃、建設「一帶一路」等重大
戰略機遇，實現自身更大的發展。中央高度重視香港的獨
特優勢，更為香港突破困局指明方向、創造機遇。香港社
會各界必須體會中央的良苦用心，集中精力，摒除政爭，
一心一意利用好國家發展帶來的新機遇，提升香港的競爭
優勢，強化香港在國家發展中的獨特地位。

國務院總理李克強在今年的政府工作報告中，闡述港澳
政策時明確指出，中央將發揮港澳獨特優勢，提升港澳在
國家經濟發展和對外開放中的地位和功能。今次全國人大
審議的「十三五」規劃綱要草案更設港澳專章，進一步提
到支持香港鞏固提升國際金融、航運、貿易三大中心地位
和參與「一帶一路」建設，推動和深化香港人民幣業務、
創科事業、法律中心、金融市場、青年人內地創業等一系
列發展。中央對香港發展的定位和功能作出全面嶄新的規
劃，更加強調香港要發展新的競爭力，更加突出香港要抓
住國家發展的機遇，包括積極參與「一帶一路」建設，就
是希望香港能獲得更大的發展空間，通過與內地的更緊密
合作來實現繁榮穩定。

能否把握國家發展帶來的新機遇，轉化為推動香港進步的
動力，關鍵還是看香港自己。值得注意的是，香港社會近年
越來越政治化，窒礙經濟民生發展，蹉跎歲月，各種矛盾日
益突出，社會和諧穩定已經受到嚴重衝擊。香港之所以能夠
成為舉世聞名的「東方之珠」，成為「紐倫港」比肩的三大

國際金融中心之一，靠的是香港的經濟地位，以及香港作為
連接國家和世界的橋樑作用，絕對不是靠衝擊法治、破壞穩
定的街頭政治。香港近年受政治化的干擾，經濟民生發展的
步伐已經逐漸緩慢，如果再不懸崖勒馬，任由少數別有用心
的人胡作非為，繼續玩弄政治，狙擊施政，阻礙發展，香港
只會沉淪、被邊緣化，受害的是全體香港市民。

毫無疑問，目前香港存在一些不如人意的經濟社會問題，
年輕人對房屋、就業等切身問題有怨氣，但解決這一系列問
題和矛盾，歸根究底，還是要靠發展。發展是硬道理，只要
經濟持續發展，政府有充足的資源，困擾港人的房屋、就業
等問題就有了解決的基礎。如果不事發展，專事政爭，香港
坐困愁城，解決不了任何問題，更看不到出路和希望。

其實，「謀發展、保穩定、促和諧」，是近年來中央對
香港一以貫之的期望。去年年底，國家主席習近平聽取特
首梁振英匯報工作時亦指出，希望特區政府帶領香港社會
各界凝聚發展共識，着力發展經濟、改善民生、促進和
諧，抓住國家制定「十三五」規劃、實施「一帶一路」建
設等帶來的機遇，進一步謀劃和推進香港長遠發展。如
今，張德江委員長再次語重心長提醒，香港必須把謀發展
作為第一要務，強調「機不可失，時不再來」，明確指出
香港發展的方向和重心，再次展示中央對香港的關愛，香
港社會各界有必要深刻領會，積極行動，把握「近水樓台
先得月」的優勢，主動配合「十三五」規劃和「一帶一
路」國家戰略，積極與內地深度合作，乘國家新一輪大發
展的東風，不斷提升競爭優勢，保持香港繁榮穩定，居民
安居樂業，也為國家發展作出更大貢獻。

抓住機遇促發展 摒除政爭增優勢
本港最大型的野外定向賽事周日舉

行。據一項調查發現，不少參賽者竟
然不熟悉看定向地圖及使用指南針，
存在較高的迷路風險。野外定向是一
項帶風險活動，賽事的主辦方應以高
度的責任心，清楚評估風險，作出針
對性的防範安排，切實擔負起保障參
賽者安全的責任，避免意外事故；參
賽者亦要重視個人安全，勿拿生命當
兒戲，給救援單位添麻煩。

本港最大型野外定向賽事「救援在
野─無國界醫生野外定向」將於3月
13日西貢北潭涌舉行，逾4,500人參
加，人數之多為歷年之最。然而，舉
辦活動的「無國界醫生」以電郵問卷
方式訪問324名參賽者後卻發現，逾
半數人被問及定向地圖中指南針方向
時均答錯，僅有21%人答對定向地圖
上三角形代表大石的意思，顯示參賽
者的野外辨向能力及閱讀地圖能力遠
未達到合格水平。有關人士若貿然參
賽，分分鐘會出現迷路、失聯的情
況。加之周中將有寒潮殺到，若沒有
帶足夠禦寒裝備，參賽者將面臨十分
窘迫、危險的境況。

野外定向比賽不是人人都可參與，

對參賽者的身體素質、野外求生有嚴
格要求。事關定向地圖不同於一般常
規地圖，沒有格網坐標，只有學習過
此類地圖標記，並且經過特定辨向訓
練的人，才能憑藉定向地圖在賽事中
正確識別個人方位，進而規劃路線完
成比賽。本港過往發生過遠足發燒友
挑戰野外定向不幸迷路的意外，最後
要勞煩警方出動直升機、救護車前往
救援。為免歷史重演，此次賽事的主
辦方必須根據調查發現的問題，認真
做好更多防控風險的安排，為參賽者
提供適切的賽前培訓和賽程指引，幫
助參賽者盡量掌握定向和閱圖技能，
降低發生迷路的幾率；另外要應對可
能出現的風險，做好緊急預案，切實
保障參賽者的人身安全，力求做到有
備無患，萬無一失。

野外定向是一項有益身心的康體活
動，目的是鼓勵市民強身健體，開發
個人潛能。相信任何人都不希望在過
程中發生意外。有興趣參與野外定向
的市民，為安全考慮，應該主動做好
事前準備，帶齊必要的用具，開開心
心享受活動帶來的樂趣，避免不必要
的損傷。 （相關新聞刊A14版）

野外定向風險高 有備無患防意外

「唐兩招」助內地金融穩定
憑港「打鱷」經驗 減低人幣匯率波動

香港文匯報訊（記者 陳庭佳）全球金

融市況不穩，內地經濟在進一步發展的過

程中也面對不少壓力，令財經及經濟範疇

成為今年全國兩會焦點。正在北京出席全國兩會的全國政協

常委唐英年提出4項提案，建議減低人民幣不必要的匯率波

動，令人民幣發揮關鍵性的穩定作用，又就主動應對內地金

融市場化發展提出9項建議，促進內地金融市場的穩定及建立

信心。在這些方面，香港多年來累積了豐富實戰經驗，包括

在亞洲金融風暴中成功擊退「大鱷」，當可全力配合，分享

經驗，共同參與。

委員：做好「國家所需，香港所長」
香港文匯報訊（記者 姚嘉華 兩會報道）

全國政協十二屆四次會議昨日舉行分組會議，
繼續討論政府工作報告。全國政協香港委員開
放分組討論，由全國政協常委陳永棋主持。香
港委員普遍關注到國家經濟發展已進入新常
態，未來應發展新科技產業，及透過推進內地
城鎮化過程，為國家經濟發展提供新動力。有
委員認為，香港在國家經濟發展轉型的過程中
應發揮積極作用，特別在科技及創新、創業方
面，做到真正的「國家所需，香港所長」，同
時要為香港年輕人提供更多到內地發展機會，
以免他們受到誤導而趨向激進。

全國政協常委、長和實業副主席李澤鉅：
政府工作報告提到要發展新科技，產業目

標就是要增加產能，減少勞動力，但同時提
到要保障工人生活，這是兩難的局面，不容

易解決，唯一的解決方式就是要增加消費。
我們未來可能除了要鼓勵工作，更要鼓勵人
們消費。

全國政協委員、香港福建社團聯會主席吳良好：
香港擁有全球化視野，及完善的法規，香港

高校在全球擁有領先地位，國際化的會計、金
融人才也是內地科技企業發展所需要的。香港
今後為科技創新作出貢獻，也可以作為香港自
身發展。

全國政協委員、香港青年交流促進聯會創會
主席、香港學生活動委員會主席龍子明：
要成功落實「一國兩制」，年輕人對香港十

分重要，但年輕人很容易被人誤導，成為違法
「佔中」及一系列街頭鬥爭的「先鋒部隊」，
有一些更推動「分離主義」及「港獨」。香港

一定要做好國情教育，和提供更多機會讓年輕
人到內地工作，讓他們認識國家，及增加向上
流的機會。

全國政協委員、經民聯副主席張華峰：
政府工作報告非常強調發展服務業，我期望

香港可在國家經濟發展中擔當重要角色，作出
重大貢獻。報告內容非常充實，沒有迴避國家
發展的潛在問題，也提出了不少的政策應對，
值得高度評價。

全國政協委員、銀河娛樂副主席呂耀東：
政府工作報告提到按憲法及香港基本法辦

事，及提到提升港澳在國家發展的地位及發揮
其獨特功能。香港未來要研究及做好抓住「一
帶一路」戰略及國家「十三五」規劃中的機
遇，扮演好「超級聯繫人」的角色。
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香港文匯報訊（記者 鍾立）香
港反對派不斷阻撓特區政府施政，
更煽動暴力，意圖損害香港的繁榮
穩定。港區全國人大代表、香港工
會聯合會理事長吳秋北在接受大公
網兩會訪談節目《星耀香江》時批
評，反對派為了自己的利益，犧牲
了香港、犧牲了老百姓的福祉。
吳秋北指，自從2014年「佔中」
後，香港在反對派的炒作、推動之
下，衝擊遊客、到店舖搗亂的問題
都出現了，這些極端行為對香港旅
遊業的衝擊很大，也令內地與香港
民眾之間的隔閡增多了。他們如果

一直煽動極端分子搞破壞，破壞香
港社會的和諧和穩定，最終一定會
受到民眾的唾棄，不會有任何前
途，對香港未來發展也不會有任何
好處。
他強調，零售業和旅遊業可以帶

動很多就業機會，旅遊業會帶動餐
飲等各種服務和就業，如果因為排
斥內地遊客而引起旅遊業蕭條，跟
着就是餐飲和零售業受影響，產值
會下降，這會影響港人的「飯
碗」。「香港是旅遊之都，特區政
府應該多做措施重新振作旅遊業，
吸引內地同胞來港。」

吳秋北批反對派煽暴「倒港米」

唐英年今年提出的4項提案中，
有兩項關於內地金融發展。他

在關於人民幣的提案中指出，近期
人民幣匯率波動、更有傳人民幣將
會貶值，但人民幣缺乏貶值理據，
因內地經常賬盈餘龐大，經濟增長
速度又比其他已發展市場高，加上
失業率低企、通脹穩定，「儘管如
此，主動加強跟市場溝通，會有助
加深市場對人民幣匯率制度的認
識，加強政策的公信力和增加市場
對人民幣的信心，從而減少市場波
動，避免非理性行為的出現。」

人幣匯率工作應更徹底
他表示，要減低人民幣不必要的匯
率波動，及加強制度及政策安排的推
廣、宣傳和增加透明度，令人民幣發
揮關鍵性的穩定作用，例如當局在去
年底開始定期公佈人民幣匯率指數。
不過，有關工作仍需更徹底、努力，
如透過匯率指數，向市場清晰傳達
「保持人民幣匯率在合理均衡水平上
基本穩定」的真正意思。

資源配置 不放任市場自由
唐英年又認為，組成匯率指數的
一籃子貨幣資料也應公開，而目前
每天公佈的人民幣匯率中間價，如
需要作為外匯市場的參考指引，也
應披露更多有關形成機制的資料。

唐英年另一項提案涉及內地金融
市場化發展。他認為，在資源配置
上，市場力量無疑非常優越，但也
很容易令決策當局以自由市場之
名，讓市場自由發揮，最終產生金
融問題，因市場有機會出現結構性
缺陷或充斥着不道德行為，如大量
輕率的槓桿交易，操控性的騙局行
為等。他強調利用市場力量作資源
配置時，不應隨意放任讓市場自由
發揮。

先發制人引導市場回正軌
他提出了9項建議，建議監管機構

在市況不符公眾利益時，必須先發
制人，引導市場重回正軌，也要提
防中介機構私營利益與公眾利益存
在的衝突，同時應適度參與市場運
作，又強調要遏制金融市場參與者
的違規行為，並清晰闡述金融市場
的公眾利益，而增加溝通、透明度
及信息披露有助促進金融市場的穩
定及建立信心。

寧養姑息治療 老有所「醫」
唐英年還提出了兩項關於社會福

利的提案，包括建議修改內地的
《基金會管理條例》，配合即將經
全國人大正式批准的《慈善法》，
及在內地發展寧養姑息治療，讓長
者老有所「醫」。

讓人民幣穩步發展
■加強跟市場溝通以加深市場對人民幣匯率制

度的認識，加強政策的公信力和增加市場對
人民幣的信心，減少不必要的匯率波動

■加強人民幣匯率機制的透明度，如透過人民
幣匯率指數，向市場傳達「保持人民幣匯率
在合理均衡水平上基本穩定」的意思，及公
開組成匯率指數的一籃子貨幣資料

主動應對內地金融市場化發展主動應對內地金融市場化發展
■■監管機構在市況不符公眾利益時監管機構在市況不符公眾利益時，，必須先必須先

發制人發制人，，引導市場重回正軌引導市場重回正軌

■監管機構要提防中介機構私營利益與公眾
利益存在的衝突

■監管機構應適度參與市場運作
■要遏制金融市場參與者的違規行為
■增加溝通、透明度及信息披露，有助促進

金融市場的穩定及建立信心

修改《基金會管理條例》，配合即將經全國人
大正式批准的《慈善法》

發展寧養姑息治療發展寧養姑息治療，，讓長者老有所讓長者老有所「「醫醫」」

整理整理：：香港文匯報記者香港文匯報記者 陳庭佳陳庭佳

唐英年4提案摘要

■■全國政協香港委員昨日繼續分組討論政府工作報告全國政協香港委員昨日繼續分組討論政府工作報告。。 姚嘉華姚嘉華攝攝

■唐英年 資料圖片

十多名港
區 政 協 委
員、人大代
表與二十餘
位來自京港

兩地的各界人士，昨日舉行中國茶
文化國際交流協會茶敘，以茶會
友，共同探討在國家「一帶一路」
發展戰略下，借助香港地域優勢，
將中國茶文化進一步推廣出去。

由第十、十一屆全國政協常委
楊孫西發起的中國茶文化國際交流

協會，於2008年在香港成立，兩
會期間舉辦的茶敘，至今已連續舉
辦5年。

第九、十屆全國人大常委會副
委員長許嘉璐出席並發表講話，希
望香港與內地攜手，共同將茶文化
推廣到海外。香港特區立法會議
員、民建聯主席李慧琼認為，文化
軟實力的發展同經濟發展同樣重
要，弘揚茶文化就是一條很好的途
徑。

出席當天茶敘的還包括：中國

茶文化國際交流協會執行會長、香
港新聞工作者聯會會長張國良，全
國政協教科文衛體委員會副主任蔣
效愚，中聯辦協調部部長沈沖，全

國政協常委林樹哲、洪祖杭，港區
全國人大代表譚惠珠、葉國謙、王
敏剛，全國政協香港委員譚耀宗
等。 ■記者 鄭治祖

以茶會友 共商機遇

■楊孫西 徐上杰 攝 ■許嘉璐、譚惠珠及王敏剛 徐上杰 攝
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